

DR KRUTTWÖSCH

van Koenes Pitter

Wie mer noch kleen woore - vör över voffisch Joor - doo jenge mer em Aujús Bloome plöke vör dr Kruttwösche(1); dat woor am Sondach Maria Hemmelvaat(2). Ene Kruttwösche moß en jedem Huu's sin. Dat woor nöödisch, denn em Soomer, wenn e Jewitter woor, dann wood e Riske dovan en dr Heäd(3) vrbrennt; dat solde jäje eine Bletzschlach schötze. Et woor jaanet so leejt, ene Kruttwösche tesaame te kriije, denn doo jehööde ene janze Hoop Bloome on Krütsches(4) dren.

Dat veng aan möt Bletzkrütsche(5) on Blootsdroppe(6), Hemderknöpkes(7), Spelteköskes(8), Sonnebloome, Donnerkruut, Johanneskruut, Lüüsch(9) Krönsches(10), Zitterjraas, Sparjeljröön, Astere, Katzeschtääze, Biivoot(11) on als besongije Schmuck noch e paar Jeraschiine(12).

Et joov och Jäjende, wo mer noch ene roode Appel drbeeij dej. Mer dej dat deswääje - so säät mer - möt Maria Hemmelvaat kömt et Salt en et Obs. Mer hadde Ärbeit jenoch, all die Bloome te sööke; die schtonge joo net all an een Schtäll. Mer moße döks wiet loope. Et woore joo och Lütt, die hadde ken Kenger, on vör dänne holde mer och die Bloome vör dr Kruttwösche. Dä noome mer och möt noo de Kerk, woo dä jesännt wood. Dovüür krääje mer dann ene Jrosche oder zwei.

Beej ennije Buure woor et Bruuk, dat dä alde Kruttwösche vör et Envaare als eschte Schobb(13) en dr Bärm(14) jeleit wood.

1 Krautwisch, Blumen- und Kräuterstrauß

2 - der 15. August ist seit alters her mit der Kräuterweihe verbunden. Die Leute bringen Kräutersträuße mit in die Kirche, die dann gesegnet werden

- 3 Herd
- 4 Kräutlein
- 5 Weidenröschen
- 6 großer Wiesenknopf
- 7 Rainfarm
- 8 "Nadelkissen"= Scabiosen
- 9 Schilf
- 10 Wiesenflockenblume
- 11 Beifuß
- 12 Dahlien
- 13 Garbe
- 14 Getreidemiete, Scheune

Düsseldorf, 9. April. Vor 100 Jahren hatten die rheinischen Holzföße noch eine etwas andere Gestalt, wie die heutigen großen Flöße. Damals wurden die aus der Murg, Wiesel, Saar, dem Neckar und dem Main kommenden kleinen Flöße auf dem Rheine bei dem Dorfe Niederd zusammengesetzt. Ein solches Hauptföß war 900 Fuß lang, 70 breit und ging 8 Fuß tief, es hatte an beiden Seiten kleine 70 Fuß lange Flöße, Kniee genannt, und diese wieder Anhänge, welche zur Lenkung des Flosses dienten. Die Kunst, ein solches Föß zu regieren, war damals noch das Geheimniß eines Mannes, Namens Jung und seiner Söhne in Rüdesheim. Auf dem Föß waren 15 Hütten, unter diesen die elegante und bequeme „Herrenhütte“ für den Flossherrn und den Steuermann. An der Herrenhütte befand sich ein Speisesaal und ein Bett. In den 14 anderen Hütten fanden die 900 auf dem Föß beschäftigten Arbeiter Unterkunft. Das Schlachtvieh wurde auf dem Föß mitgeführt. Verzehrt wurde auf dem Föß bis an den Ort seiner Bestimmung 50,000 Pfund Brot, 20,000 Pfund frisches, 10 Centner geräuchertes Fleisch, 12,000 Pfund Käse, 15 Centner Butter, 40 Malter Hülsenfrüchte, 600 Ohm Bier, 8 Stückfaß Wein. Der Zoll von einem solchen Föß betrug von Mainz bis Dordrecht 35,000 Gulden und da zum Bau des Flosses allein 3 bis 4000 Gulden erforderlich waren, so hieß es, ein Flossherr müsse drei Kapitolien haben, eins in der Tasche, eines auf dem Land und das dritte auf dem Wasser.

Aus dem Uerdinger Anzeiger
von 1887 - entdeckt von
Karl-Josef Schmitz